

*Tecleo rápido* (aah8294) 000179752

## Coloane

MARTÍN RUIZ

Por qué escribo sobre Francisco Coloane? Cumplió recién 80 años y ese aniversario pasó inadvertido en un país que a veces abusa de celebraciones menos justificadas. Nadie podría decir a estas alturas del calendario que Coloane es un viejo lobo escondido en una cueva recóndida. Se le puede encontrar con frecuencia en las calles de Santiago; erguido, de barba cana, dominando con su alta estatura las siluetas de la multitud. Le acompañan siempre emociones que expresa con su poderosa voz de barítono. Está indignado a menudo contra las injusticias, la falsedad, la felonía o la violencia hacia los débiles. O commovente por alguna lectura o un recuerdo que de pronto pasa como un relámpago en sus comunitas ciudadanas.

Es de los grandes escritores chilenos. Un clásico. Todos leemos alguna vez *El último grumete de la Ba-*

quedano. Era una de las pocas lecturas obligatorias que cumplíamos con placer en nuestra época escolar. Un Jack London chileno. Tal vez más atractivo porque sus escenarios son locales, aunque para muchos sean tan desconocidos como las estepas de Asia o el Polo Norte. Y es que sus personajes y ambiente son del fin del mundo. Con *Golfo de Penas* o *Cabo de Hornos* o *Los Comisafidores de la Antártida* con-

clamos la Patagonia, las regiones frías y desoladas donde el hombre es como una plumilla de cardo expuesto a los desafíos de la naturaleza tremenda que parece buscar el naufragio de toda presencia humana.

Coloane nació en Quemchi, en la Isla Grande de Chiloé, el 19 de julio de 1910. Desde sus primeros pasos conoció los canales, las islas y los mitos chilenos. Nació, por tanto, en medio de lo real maravilloso y mágico. Su padre, un marinero que fue cazador de focos y ballenas, deberá influido en su vocación por la aventura de explorar y trasladar a la literatura un mundo invisible y violento donde casi todo permanece como en el génesis y en el cual la belleza es virgen y salvaje.

Los libros de Coloane son como un ciclón en medio de las metáforas de la generación del 38 de la cual es la figura más ilustre. Fue navegante en la Antártida y en Tierra del Fuego. Conoció las haciendas de Sara Braun, una dona Bárbara de la Patagonia, y la navegación a través de los témpanos. En todas partes anduvo en busca de los seres vivos: de los alcaciles exterminados, de los obreros de los frigoríficos, los colonos, los inestables buscadores de riqueza. Y escribió relatos de antología como *El téspido de Kenoska* o *De cómo murió el chilote Orey*. Hizo grandes reflexiones acerca del destino y el misterio del hombre en *El camino de la ballena* una novela que recuerda a Melville, pero en Chile austral del gran Océano.

A lo 80 años Coloane está empeñado en rescatar a Darwin, el sabio que desentrañó los misterios del hombre y del origen de la vida. Es posible que en ese afán no se haya dado cuenta de su cumpleaños que después de octubre décadas de navegaciones lo llevan hacia la alta vida como en el mar lejos de las costas.

Cartas

PeticIÓN

Señor Director:

En casa estamos muy contentos con el nuevo diario LA NACIÓN,

encontramos que en general está bastante bien, sin embargo, nos gustaría que tuviese más páginas de diversión.

La mayoría de los periódicos se preocupan de gustar a los mayores, y se olvidan de los niños. A nosotros también nos gusta leer el diario, pero existen pocos espacios que reflejen nuestros intereses. Quisiéramos que su medio incluyera más juegos, chistes y caricaturas.

Carlo P. Zamorano F.  
La Florida

Agradecimientos

Juan Carlos Tedesco, director de la Oficina Regional de Educación para América Latina y el Caribe, Orealc, por especial encargo del director general de Unesco, señor Federico Mayor Zaragoza, desea expresar al señor Abraham Samaniego M., director de LA NACION, su testimonio de gratitud y reconocimiento por el efectivo apoyo que el medio que usted dirige prestara a este alto pensadero durante la reciente visita realizada a nuestro país la semana pasada.

LA NACION, MIERCOLES 25 DE JULIO DE 1990 P. 14

## Coloane [artículo] Martín Ruiz.

Libros y documentos

### AUTORÍA

Ruiz, Martín

### FECHA DE PUBLICACIÓN

1990

### FORMATO

Artículo

### DATOS DE PUBLICACIÓN

Coloane [artículo] Martín Ruiz.

### FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

### INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile